

Pourquoi les yacks ?

L'élevage alternatif de choix du 21^e siècle

Pour tout éleveur, le yack tibétain est la meilleure alternative, l'espèce idéale la plus profitable qui soit. Si vous cherchez de nouvelles façons de faire de l'argent avec peu ou pas d'investissement financier, découvrez les multiples facettes du yack et les retours sur investissement générés par celui-ci. Un élevage de yack coûte de 25 à 50 % moins cher et les profits sur les produits dérivés tels que la viande, la laine et la progéniture sont supérieurs de 10 %. Vous augmentez encore plus votre profit en diversifiant votre élevage de yack et les croisements de yacks qu'avec un troupeau de vaches commerciales. Le yack vous rapporte de l'argent.



Pour les propriétaires de petite ferme, le yack tibétain est l'animal idéal pour rencontrer vos besoins : il est plutôt rare, exotique, a de la personnalité tout en étant facile à élever. Il vous donne laine, lait et viande et peut aussi porter de lourdes charges. Cet animal versatile, cousin du bison nord-américain, est la réponse parfaite à tous vos besoins et gagnera votre cœur assurément !

Pour les amateurs d'animaux exotiques, découvrez les possibilités de croissance existantes qu'offre le yack tibétain. Que vous soyez motivés par la sauvegarde d'une espèce rare ou pour profiter des gains croissants provenant de la commercialisation, le yack est l'espèce idéale. Avec moins de 1 000 femelles gestantes en Amérique du Nord, les résultats positifs découverts suite aux recherches menées sur la viande de yack et les prix très compétitifs existants en Amérique du Nord, il est maintenant temps de profiter de cette opportunité.

Pour les pourvoyeurs, les guides de chasse et de randonnées : les femelles et génisses yacks peuvent facilement être entraînées à porter de lourdes charges. Un yack adulte peut transporter une charge de 300 livres en terrain montagneux et rocheux. Le yack a le pied plus sûr qu'une mule. Il peut être confiné dans un enclos avec des chevaux; c'est un animal calme et serein. Cette espèce rare apportera une nouvelle dimension aux activités de randonnées, de chasse et de pourvoirie.

L'origine du yack

On retrouve le yack sauvage dans les montagnes Himalayennes à une élévation de 14 000 pieds. Le yack a été domestiqué au Tibet il y a 5 000 ans et a répondu à la plupart des besoins des indigènes de cette région montagneuse en viande, lait, beurre, fromage, laine, fibre, duvet, combustible et équipements de voyage. Cet animal fait partie du quotidien des Tibétains et contribue grandement à leur réputation de peuple ayant une grande longévité et une excellente santé.

L'histoire d'un animal est importante seulement si ses valeurs sont connues et pertinentes aujourd'hui. Historiquement, les études démontrent que la viande de yack est prisée. Quelques fermiers à l'affût ont commencé des tests. Les résultats préliminaires sont plus que satisfaisants. La viande de cet animal robuste pourrait être l'une des meilleures à manger pour votre santé et votre cœur; meilleure que le poulet

sans peau, le buffle, le wapiti ou autre. La viande de yack est naturellement faible en gras (95% ou moins), en cholestérol, en gras saturés et pauvre en calories tout en étant très riche en protéines, acides stéarique et oléique fournissant un meilleur ratio HDL à LDL pour l'être humain. Ces *Faks™* doivent vous exciter.

Aspect/personnalité :

Le yack tibétain a une apparence plutôt exotique et vraiment saisissante. Avec des cornes en forme de guidon, les épaules bossues du buffle, la queue semblable au cheval et une longue jupe velue atteignant presque le sol, ils sont très agréables à regarder. Lorsque ces caractéristiques sont combinées à une couleur de pelage or et/ou un mélange de couleur royale c'est à dire noir ou or avec de grands segments blancs, elles donnent aux yacks une allure exotique que l'on a plaisir à admirer durant des heures.



Les jeunes yacks sont agiles, sportifs et espiègles. Ils aiment sauter et galoper tout comme des chevaux excités, en dressant leurs queues au dessus de leur dos. Les yacks ne beuglent ni ne braillent. Au lieu de cela, ils communiquent en grognant, en reniflant et en secouant la tête. Les yacks sont des animaux extrêmement intelligents, curieux, indépendants, sereins, doux et calmes, faciles à élever. S'ils sont apprivoisés comme animaux domestiques, ils répondront comme tel en recherchant toujours votre attention et répondant avec appréciation et affection. S'ils sont élevés dans un ranch avec un minimum d'interactions, ils reconnaissent rapidement et amicalement ceux qui en prennent soin et ne sont pas agressifs.

Faciles à entretenir :

Les yacks ne nécessitent aucun permis ni licence spéciale pour en faire l'élevage. Les équipements standards pour le bétail sont adéquats pour élever et travailler avec des yacks. Puisque ceux-ci ne franchissent jamais la ligne de clôture et qu'ils ne sont pas indisciplinés dans le pâturage, une simple clôture à 4 fils de fer barbelé est nécessaire. Les yacks sont extrêmement observateurs et conscients de leur environnement et sont méfiants des étrangers. Ils ne sont pas belligérants, même plutôt faciles à déplacer et à diriger tout simplement avec l'aide d'un long bâton leur servant d'aide visuelle et de guide.

Les femelles sont très protectrices de leurs veaux tout comme les autres mères dans le troupeau à n'importe quelle menace ressentie, incluant celle des chiens et des coyotes. Si un intrus entre sur leur territoire, les yacks donneront une série d'avertissements en grognant, en reniflant et en secouant la tête avant de prendre d'autres mesures de protection. Les veaux seront protégés de toute menace.

Au sevrage, il n'y a aucun beuglement ou défoncement de barrière aux enclos. Les seuls sons que l'on perçoit sont des grognements. Le sevrage est accepté et la vie revient à la normale après quelques jours. Les propriétaires ne montrent aucun stress tout comme les veaux et les mères. Vous pouvez sevrer ces animaux dans le champ à côté de votre chambre et votre sommeil ne sera pas dérangé.

Animaux économiques

Les yacks aiment vivre en haute région montagneuse où il y a des températures extrêmes. Ils sont extrêmement robustes au froid et résistants à la maladie. Les naissances se font facilement et naturellement avec des veaux de 25 à 35 livres de poids. Vous serez stupéfaits de voir avec quelle facilité et rapidité qu'un vêlage se passe. Les frais de vétérinaire deviennent

pratiquement inexistant. Les yacks supportent bien la vie en hiver dans les hautes régions froides. Ils préfèrent manger la neige plutôt que de boire de l'eau. Ils n'utiliseront pas d'abris. Vous les verrez ruer, se tenir la tête haute et la queue bien droite lors des tempêtes de neige, tout ça en guise d'appréciation de la température qui pour nous peut-être redoutable.



Durant les journées chaudes d'été, les yacks halètent comme les chiens, pataugent dans les cours d'eau et les étangs et paissent à l'ombre des arbres. Aucun bâtiment ou enclos spécial n'est nécessaire. Le taux d'entassement d'un yack est trois ou quatre fois celui du bétail commercial. En d'autres mots, vous pouvez mettre au pâturage quatre femelles yacks sur une superficie identique à celle d'une vache de boucherie et deux mâles yacks sur la superficie d'un seul taureau. Une vache de boucherie commerciale mange 25 livres par jour de fourrage, tandis qu'une femelle yack a besoin de sept à huit livres seulement et de plus elle n'a jamais besoin de grains.

Selon une étude de l'université du Nebraska, le yack n'a besoin que de six livres de fourrage pour gagner une livre de poids corporel, tandis que le bétail et le bison ont besoin respectivement de huit et 12 livres. De plus, le yack au stade finition peut combler ses besoins avec seulement de l'herbe au pâturage. Les yacks n'ont pas besoin d'hormones, de stéroïdes ou de suppléments d'alimentation antibiotique pour maintenir une excellente santé et leur croissance. L'utilisation de ces produits n'est pas souhaitable chez le yack.

De nouvelles études établissent que la finition au grain cause des abcès au foie chez le yack, il ralentit les réactions immunitaires et augmente les gras saturés dans la viande. Plusieurs recherches démontrent également que les hormones, les stéroïdes et les aliments antibiotiques développent des souches bactériennes affectant le système immunitaire et peuvent stimuler des formations cancéreuses chez l'humain en plus de ralentir leur réaction immunitaire.

Taille, croissance et maturité

Les femelles yack adultes pèsent environ 600 à 700 livres et ont une hauteur de 4,5 pieds aux épaules, tandis que les mâles yack pèsent en moyenne 1 200 à 1 500 livres avec une hauteur de 5,5 pieds aux épaules. Ils atteignent leur pleine taille en six à huit ans. La maturité sexuelle des génisses est atteinte vers l'âge de 18 à 24 mois. La période de gestation est de 8,5 mois. Le vêlage d'un veau de 25 à 35 livres est facile, sans problème et terminé avant d'avoir même mis la main sur votre caméra. Les dystocies sont extrêmement rares et arrivent seulement dans des conditions extrêmement humides et boueuses. Les pis de yack sont vraiment petits et ne donnent qu'une petite quantité de lait mais celui-ci est extrêmement riche. Les nouveaux-nés sont sur pattes et prêts à courir en quelques minutes. Ils grandissent rapidement et sont exceptionnellement résistants aux maladies et au froid, en raison bien sûr de leur manteau de laine.

Les taureaux sont considérés reproducteurs à l'âge de deux ans et demi. Les yacks peuvent s'accoupler et mettre bas pendant plus longtemps qu'une vache puisqu'ils ont une espérance de vie de 20 à 25 ans. Les coûts reliés au sujets de remplacement diminuent ainsi de 50 à 75 %. Les jeunes mâles doivent être élevés avec les femelles s'ils sont sélectionnés pour devenir des reproducteurs.

Le croisement de yacks

Un yack peut être croisé avec n'importe quelle espèce. Toutefois, alors que la progéniture femelle est extrêmement fertile, les mâles pour leur part sont stériles. Un vêlage facile par un poids à la naissance relativement bas (40-50 livres) comparé au bœuf, donne des veaux robustes et superbes avec une protection naturelle contre le froid. Les veaux demi-sang yack sont plus forts à cinq jours que leur mère bovine, leur résistance naturelle à la maladie et un grand rendement de reproduction les caractérisent. C'est la situation idéale pour vos premières générations ! La vigueur hybride est impressionnante, on rapporte des taux de croissance excellent. Une femelle demi-sang yack peut être idéale pour la reproduction avec une charge à l'âcre deux fois celle d'une vache de boucherie. Puisque le mâle demi-sang yack est stérile, la castration n'est pas nécessaire. Le taux de croissance relié à la vigueur hybride du croisement ne sera pas affecté malgré l'absence de castration, en autant que le rendement optimal de l'efficacité alimentaire soit soutenu, et ainsi les caractéristiques de la viande du yack sont maintenues.

Produits dérivés du yack

La viande

Le produit le plus important du yack est sa viande savoureuse, juteuse et saine. Sa saveur peut être comparée à la saveur douce du bœuf sans goût immature ou arrière-gout gras. Étant à 95 % sans matières grasses, sa saveur délicate et délicieuse vient de sa distribution unique de pourcentage d'acides gras. L'acide palmitique, mauvaise pour notre santé (30 % moins que le bœuf en pourcentage de graisses et 120 % moins que le bœuf en pourcentage de viande) est extrêmement faible chez les yacks.



La viande de yack est aussi beaucoup inférieure en calories, en graisses saturées, en cholestérol et triglycérides. De plus, la viande de yack a une teneur plus élevée en acides stéariques et oléiques ce qui est bons pour nous (35 % plus élevé que le bœuf en pourcentage de graisses).

La viande de yack est aussi plus riche en protéines et en aliments solides (moins d'eau) que le bœuf. Toutes ces "Faks™" combinées ensemble déterminent que la viande de yack puisse être la viande la plus saine que vous pouvez manger, certainement meilleure que le bœuf ou même le buffle, l'élan ou le poulet sans peau. Le yack est plus faible en gras que le saumon. Tout cela est basé sur un régime d'herbe et de fourrage, sans grain, hormone, stéroïde ou de supplément d'alimentation antibiotique. En outre, la viande des croisements demi yack a une saveur presque identique à la viande de yack pur-sang. Pour

votre propre provision de viande, il n'y a aucun choix plus sain et plus savoureux que votre propre yack ou croisement de yack.

La laine

La production de laine est un bonus supplémentaire de cette merveilleuse espèce. Que vous cardiez ou tricotiez votre propre laine ou que vous choisissiez simplement de vendre votre laine, vous appréciez celle-ci qui est comparable à l'angora ou au cachemire en qualité et au toucher. On dit que la laine de yack vaut 16 \$ l'once cardée et nettoyée ou 4 \$ non-cardée. Les yacks produiront en moyenne une livre de laine par année, laquelle doit être démêlée chaque printemps si vous choisissez d'en faire la production.

Le lait

En Chine, la vache croisée Yack x Holstein ou Yack x Hereford, est traite pour son lait très riche et ce dernier est utilisé principalement pour la production de beurre et de fromage. La demande d'exportation de ces produits est plus grande que la production. Aux États-Unis, il n'y a encore aucun marché développé pour le lait de yack ou de sous-produits de lait. Ce marché sera à exploiter dans un avenir rapproché.

Le cuir de yack et ses sous-produits peuvent être traités comme le cuir normal. D'autres spécialités sont actuellement développées pour cette peau laineuse à poils longs aussi bien que les crânes et les queues de l'animal.

Whyaks™, Faks™ et DEL Yaks™ sont des marques de commerce de Desert End Ltd, Montrose, Colorado.

Référence : www.yakmeat.us ou bob@yakmeat.us

Traduction québécoise du document WHYAKS:

Ferme BOS G Farm

*Jean Guy Duchesne / Guylaine Babin
Saint-Elzéar-de-Bonaventure (Québec)*

MAPAQ, Direction Régionale Gaspésie Iles de la Madeleine

*Natalie Sylvain, agronome
Manon Cyr, agente de secrétariat
Caplan (Québec)*

*Créé par Natalie Sylvain
2005-01-26*